

## NOVELA GRÁFICA

# CONGA

Jesús Cossio

Conga es una novela gráfica documental sobre el conflicto minero del "Proyecto Conga", situado en Cajamarca al norte de Perú, que ha sido administrado por el conglomerado Minera Yanacocha: integra a las empresas Newmont Mining Corporation, Compañía de Minas Buenaventura y Corporación Financiera Internacional, e intenta explotar un yacimiento de oro en tajos abiertos a lo largo de una importante zona de recursos hídricos en Perú. Actualmente "Conga" está en pausa. La Minera Yanacocha mantiene estos territorios bajo su control y hostiliza a los pobladores que reclaman los límites del proyecto. Jesús Cossio realizó este trabajo en tinta china sobre papel, en un diálogo potente con el estilo del cómic de Joe Sacco, *Matanza de Uchuraccay*, otra obra que versa sobre defensa del territorio peruano. **U**

---

Dibujos y guion de Jesús Cossio, con investigación del Grupo Cometa. Publicado por primera vez en *Cometa*, núm. 3, 2013.

# CONGA

**VIDA Y MUERTE EN TIEMPOS  
DEL EXTRACTIVISMO**



VERIS DOSSIO/2013

# PARTE UNO: TODO PUEDE SER REEMPLAZADO



PROYECTO CONGA: UN PLAN DE MINERA YANACOCHA PARA EXTRAER ORO Y COBRE DE UNOS TERRITORIOS, ZONA DE LAGUNAS, EN CELENDÚ.

ESTO IMPLICA SECAR UNA LAGUNA PARA CONVERTIRLA EN UN TAJO ABIERTO Y USAR OTRAS COMO RELAYES. LA MINERA HA PROMETIDO RESERVORIOS EN REEMPLAZO.

¿CÓMO VAN A SER UNOS RESERVORIOS IGUALES A NUESTRAS LAGUNAS, PUES?

¡VAMOS A DEFENDERLAS!

NO QUEREMOS QUE VENGAN A IMPONER NADA...



LOS CAMPESINOS DE VARIAS ZONAS AFECTADAS SE OPONEN AL PROYECTO POR COMPLETO.

SEÑALAN QUE LA ZONA ES MUY VULNERABLE AL SER CABECERA DE CUENCA, UN SISTEMA DE LAGUNAS Y RÍOS CONECTADOS.

SI LA PRESENCIA DE LA MINA TIENE UN IMPACTO GRAVE EN LA CUENCA, EL ABASTECIMIENTO DE AGUA SE VERÍA SERIAMENTE AFECTADO PARA CULTIVOS Y GANADOS.

DE ESTAS AGUAS DEPENDE NUESTRA MANERA COMO VIVIMOS...

EN ESTAS LAGUNAS HAY PECES, AVES, PLANTAS. ES COMO SI ESTUVIERAN VIVAS, NO SON SÓLO BARRO Y AGUA QUE QUITAR.



LOS HABITANTES DE LA ZONA CUESTIONAN EL PROCESO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y LA APROBACIÓN DEL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL.

TAMBIÉN CUESTIONAN LA TRANSPARENCIA DE YANACOCHA POR SUS ANTECEDENTES EN RELACIÓN A OTROS PROYECTOS MINEROS, QUE REGISTRARON INCIDENTES AMBIENTALES.

LA AUDIENCIA PÚBLICA NO PUEDE REALIZARSE EN LOS DISTRITOS DE MAYOR AÉREA NI CON MÁS POBLACIÓN.

¿Y SI PASA COMO EN CHORDAMPAMPA? ALLÍ LA MINERA YANACOCHA DERRAMÓ MERCURIO, CUÁNTA GENTE MURIÓ.

## PARTE DOS: TODO PUEDE SER COMPRADO O VENDIDO

EL PROYECTO CONGA ES DEFENDIDO POR LOS GRANDES MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LIMA, QUE ACUSAN A LOS POBLADORES LLAMÁNDOLOS "ANTIMINEROS" Y DE ESTAR INFILTRADOS POR EL MOVADef (ACTIVISTAS PRO-SENDERO LUMINOSO).

EL PRESIDENTE HUMALA, SIENDO CANDIDATO, SE OPUSO AL PROYECTO CONGA, INCLUSO ANUNCIÓ QUE APOYARÍA DESDE SU EVENTUAL GOBIERNO LOS RECLAMOS DE LOS MOVIMIENTOS ANTIMINEROS O DE AQUELLOS QUE BUSCAN RENEGOCIAR LAS CONCESIONES.

YA COMO PRESIDENTE, HUMALA DEFIENDE LAS INICIATIVAS PROMINERAS Y EL PROYECTO CONGA.

VARIOS GRUPOS DE POBLADORES ORGANIZAN MARCHAS A LAS LAGUNAS Y EN CELENDÍN Y CAJAMARCA. EL GOBIERNO Y LA MAYORÍA DE LA PRENSA ATACAN ESTAS MARCHAS ACUSANDO LAS DE "ESTAR CONTRA EL PROGRESO DEL PAÍS."

EL MARTES 4 DE JULIO DEL 2012, LOS FRENTE DE DEFENSA ANTI-CONGA ORGANIZAN UNA GRAN MARCHA EN LA PLAZA DE CELENDÍN. UN GRUPO ATACA EL AYUNTAMIENTO. EL EJÉRCITO Y LA POLICÍA DISPARAN PERDIGONES Y BALAS.



TRES POBLADORES MUEREN ESE DÍA.

ELEUTERIO GARCÍA ROJAS (48)

EL RESPONSABLE ES EL PRESIDENTE HUMALA...



FAUSTINO SILVA SÁNCHEZ (35)

LOS DIRIGENTES DE CELENDÍN SON LOS RESPONSABLES



CÉSAR MEDINA AGUILAR (17)

CON UN BALAZO EN LA CABEZA... A-ASÍ LO HAN MATADO A M-MI HIJITO...



EN LOS SIGUIENTES DÍAS, DOS MANIFESTANTES MÁS FALLECEN POR HERIDAS CAUSADAS POR LA REPRESIÓN ESTATAL: JOSELITO VAÍSQUEZ Y JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ.

SOBRE ESTA SITUACIÓN, EL PRESIDENTE HUMALA SE PRONUNCIA AFIRMANDO QUE "QUIENES NO RESPETEN LA PROPIEDAD PRIVADA TENDRÁN QUE ATENERSE A LAS CONSECUENCIAS".

# PARTE TRES: TODO PUEDE SER EXPLOTADO

LUEGO DE LOS HECHOS DE VIOLENCIA EN CELENDÍN, EL GOBIERNO DECLARA EL ESTADO DE EMERGENCIA EN TRES PROVINCIAS DE CAJAMARCA. POSTERIORMENTE, EL GOBIERNO ANUNCIA LA EVALUACIÓN DEL PROYECTO CONGA.

PERO EN DICIEMBRE DE 2012, YANACCHA RETOMA LA CONSTRUCCIÓN DE LOS RESERVIORIOS EN LA CUENCA DE LAS LAGUNAS.



DURANTE UN PLANTÓN DE PROTESTA POSTERIOR A LA MARCHA DEL 4 DE JULIO, ALGUIEN GRABÓ A LOS POLICÍAS DESALOJANDO MANIFESTANTES.



ASÍ SE VIVE Y SE MUERE EN LOS TIEMPOS DEL EXTRACTIVISMO.

(DEDICADO A JULIO POLAR)